
НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ  ЖЕНСКИЙ  МОНАСТЫРЬ

Выпуск 450
от 15 сентября 2024 г. «Соблюди заповеди»

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

ЛЮБЛЮ ЛИ Я БОГА? 
Так легко и этому юноше, и всем нам сказать: Я верю в Бога! Я люблю Бога! – и тут же нарушать 

те заповеди, которые относятся к человеку... Казалось бы, каждый из нас может сказать от 
сердца, что он в Бога верит и Бога любит – но это не так. Если мы верили бы в Бога, мы не стави-
ли бы под вопрос обстоятельства нашей жизни, мы не упрекали бы Его в том, что все, что с нами 
случается горького, мучительного – Его ответственность. Мы не всегда говорим, что Он виноват 
непосредственно, но что Он нас не сохранил, не оградил, не защитил – мы говорим постоянно. 

Если бы мы Его любили и если бы мы верили в Его любовь, то мы все воспринимали бы от Его 
рук, как дар любви. Поэтому говорить о том, что мы любим Бога и верим в Него, мы должны с 
осторожностью. Но даже если мы можем это сказать, то апостол Иоанн Богослов нам указывает: 
когда ты говоришь, что любишь Бога, а людей вокруг себя не любишь – ты лжец!.. 

Поэтому Христос не ставит вопрос юноше о том, любит ли он Бога, – он бы отозвался положи-
тельным ответом, а спрашивает: как ты относишься к людям вокруг тебя? Любишь ли ты людей, 
как ты любишь самого себя? Желаешь ли ты людям всего того добра, которого ты себе желаешь? 
Готов ли ты отречься от всего, что твое, для того, чтобы другого обогатить любовью, но конкрет-
ной любовью; не словом, а делом любви?... Вот почему Христос говорит юноше: Соблюди запо-
веди.

Митрополит Антоний Сурожский
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«Все воды земли стекаются в океан, и, может 
быть, океан служит началом для всех вод зем-
ных. Писания отцов соединяются все в Еванге-
лии; все клонятся к тому, чтоб научить нас 
точному исполнению заповеданий Господа на-
шего Иисуса Христа; всех их и источник и конец 
– святое Евангелие». 

Святитель Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтениеМ евангелия

«Когда же читаешь, читай с усердием и прилежно; 
с великим вниманием останавливайся на каждом 
стихе и не листы только переворачивать старайся, 
но, если нужно, не поленись и дважды, и трижды, и 
несколько раз прочесть стих, чтобы уразуметь силу 
его. А когда садишься читать или слушать читающе-
го, помолись прежде Богу, говоря: Господи Иисусе 
Христе! Отверзи уши и очи сердца моего, чтобы 
услышать мне словеса Твои и уразуметь их, и ис-
полнить волю Твою; потому что пришлец я на 
земле; не скрой от меня, Господи, заповедей Твоих, 
но открой очи мои, и уpазумeю чудеса, явленные 
законом Твоим (Пс. 118, 18-19). Ибо на Тебя уповаю, 
Боже мой, чтобы просветил Ты сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин

СЛОВО БОЖИЕ  Воскресное Евангельское чтение
ЕВАНГЕЛИЕ ОТ МАТФЕЯ

(глава 19, стихи 16–26)
19:16 И вот, некто, подойдя, сказал Ему: Учитель бла-
гой! что сделать мне доброго, чтобы иметь жизнь 
вечную?
19:17 Он же сказал ему: что ты называешь Меня бла-
гим? Никто не благ, как только один Бог. Если же хо-
чешь войти в жизнь вечную, соблюди заповеди.
19:18 Говорит Ему: какие? Иисус же сказал: не убивай; 
не прелюбодействуй; не кради; не лжесвидетельствуй;
19:19 почитай отца и мать; и: люби ближнего твоего, 
как самого себя.
19:20 Юноша говорит Ему: всё это сохранил я от юно-
сти моей; чего еще недостает мне?
19:21 Иисус сказал ему: если хочешь быть совершен-
ным, пойди, продай имение твое и раздай нищим; 
и будешь иметь сокровище на небесах; и приходи и 
следуй за Мною.
19:22 Услышав слово сие, юноша отошел с печалью, 
потому что у него было большое имение.
19:23 Иисус же сказал ученикам Своим: истинно 
говорю вам, что трудно богатому войти в Царство 
Небесное;
19:24 и еще говорю вам: удобнее верблюду пройти 
сквозь игольные уши, нежели богатому войти в Цар-
ство Божие.
19:25 Услышав это, ученики Его весьма изумились и 
сказали: так кто же может спастись?
19:26 А Иисус, воззрев, сказал им: человекам это не-
возможно, Богу же всё возможно.
                  Молитва после чтения евангелия

Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, спо-
добивый мя недостойнаг  о Божественная Твоя 
словеса и глас Святаго Евангелия Твоего слыша-
ти; сим убо Владычним Твоим гласом, укрепи мя в 
покаянии настоящия сея жизни прейти нощь, от 
всякаго избавляя мя навета и злобы видимых и не-
видимых враг. 

ПОДАТЬ ЗАПИСКУ ОНЛАЙН

В нашем монастыре Вы можете подать записку онлайн на различные требы:
• заказная литургия (проскомидия в алтаре) 
• сорокоуст (проскомидия в алтаре 40 дней) 
• год (проскомидия в алтаре) 
• полгода (проскомидия в алтаре) 
• год на сестринском правиле (без вынимания частицы) 
• полгода на сестринском правиле (без вынимания частицы) 
• молебен 
• панихида
• сугубая молитва о больных (канон о болящих + свеча ежедневно в течение 1 месяца) 
• молебен об учащихся (молебен прп. Сергию Радонежскому + свеча еженедельно 1 месяц) 

ОБЪЯВЛЕНИЯ 

ПРИГЛАШАЕМ ПОСЕТИТЬ МОНАСТЫРЬ

В монастыре действует паломническая служба, и мы с радостью организуем посещение 
обители для Вас и Ваших близких. 

Для этого позвоните нам за 2-3 дня до приезда: +7-980-749-17-75 Василий. 
Обзорные экскурсии в монастыре доступны ЕЖЕДНЕВНО.
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ПУТЬ К ВЕЧНОМУ БЛАЖЕНСТВУ
ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕ

В нынешнем Евангелии Господь наш Ии-
сус Христос решает важный вопрос, 

предложенный Ему богатым юношей: «Что 
делать мне, чтобы наследовать жизнь веч-
ную?»

Господь указывает ему на заповеди, дан-
ные людям от Бога через Моисея, притом 
на заповеди о любви к ближним, минуя за-
поведи относительно Самого Господа Бога, 
конечно потому, что на любви к ближним 
основывается и любовь к Богу и без любви 
к ближнему невозможно любить Бога, ибо 
не любящий брата своего, которого видит, 
как может любить Бога, Которого не видит? 
– говорит святой апостол Иоанн Богослов 
(1 Ин. 4, 20). 

Итак, Господь говорит богатому юно-
ше: «Если хочешь войти в жизнь вечную, 
соблюди заповеди, именно: не убивай, не 
прелюбодействуй, не кради, не лжесви-
детельствуй, почитай отца и мать и люби 

ближнего своего как самого себя».
Да, важный вопрос Господь решает для 

нас в нынешнем Евангелии, – вопрос ка-
сательно того, как, какими путями достиг-
нуть жизни вечной? Нет ничего вернее 
смерти: все умрем и телами нашими обра-
тимся в прах, в землю, из которой созданы 
вначале, а души наши бессмертные, по об-
разу и подобию Божию сотворенные, вос-
хищены будут на суд к Богу, ибо человекам 
положено однажды умереть, а потом суд, 
– говорит апостол (Евр. 9, 27), – суд част-
ный над душой каждого отходящего отселе 
человека; на нем решается участь человека 
до последнего, всеобщего суда над всем ми-
ром по воскресении всех мертвых. Потому, 
ввиду неизбежности смерти для каждого 
из нас по телу, весьма важно и необходимо 
каждому из нас удовлетворительно разре-
шить себе вопрос: «Что мне делать, чтобы 
наследовать жизнь вечную?» Жизнь вечная 

Святой праведный Иоанн Кронштадтский



СОЛЬБИНСКАЯ  ВЕСТОЧКА № 450 от 15 сентября 2024 г.
4

за гробом есть несомненно, как несомненно 
же есть и мука вечная, и здешняя краткая 
жизнь дана нам Богом для приготовления 
к будущей жизни, ей же не будет конца во 
веки веков. Этот важнейший вопрос жизни 
Господь и решает вполне богатому юноше, 
а с ним и всем нам. Если хочешь, говорит, 
войти в жизнь вечную, то соблюди запове-
ди. «Какие?» – спрашивает юноша. А Го-
сподь ему отвечает: не убивай, не прелю-
бодействуй и прочее, как вы уже слышали. 
Не много слов, не много заповедей, а как 
они важны, потому что от исполнения их 
зависит жизнь вечная каждого из нас. Яко 
сотворивый та человек, жив будет в них, – 
говорит Писание (Рим. 10, 5). Итак, необ-
ходимо остановиться на этих заповедях и 
войти глубже в их смысл, чтобы видеть всю 
необходимость и пользу их исполнения и 
широту их приложения к жизни.

Первое слово сказано: Не убивай; под ним 
разумеется много других подобных повеле-
ний, а именно: не обижай, не раздражайся, 
не враждуй, не гневайся, не дерись, не будь 
ненавистлив: Всяк ненавидяй брата своего 
человекоубийца есть, – говорит апостол (1 
Ин. 3, 15); не будь дерзок словом или ру-
кой; не будь жестокосерд к бедным и скуп; 
не томи непосильными трудами подручных 
твоих; спасай погибающих, если можешь, 
например голодных, утопающих; сам себя 
не изнуряй непосильными трудами или не 
расстраивай своего здоровья страстями и 
пороками; не соблазняй других и не преда-
вай диаволу душ, искупленных бесценной 
кровью Господа Иисуса Христа. Вот сколь 
широкий смысл этой заповеди.

Далее Господь говорит: Не прелюбодей-
ствуй не только делом, но и мыслью, нечи-
стым зрением, вожделением; брось всякое 
блудное мечтание, и воображение, и все 
то, что ведет к прелюбодеянию: лаком-
ство, пресыщение и пьянство; нескромные, 
соблазнительные разговоры, чтение нес-
кромных, соблазнительных книг; нескром-
ное обращение с лицами другого пола, 
нескромные картины и прочее. И одно воз-
зрение на женщину с вожделением есть 

уже прелюбодейство, по слову Спасителя 
(Мф. 5, 28). Старайся о чистоте помыслов 
и чувствований, о чистоте нравов своих и 
ближних твоих, чад и слуг твоих, подчи-
ненных и всех, с кем имеешь связи и близ-
кие отношения.

Далее говорится: Не кради; тут разумеют-
ся не только кража, но и тунеядство, и мздо-
имство, или взяточничество, и лихоимство, 
или разорительные для бедного проценты, 
которые берет заимодавец, и разная не-
праведная нажива, прием вещей заведомо 
краденых; картежная разорительная игра, 
через которую картежник крадет у своих 
родителей и родственников или у жены и 
детей или просто у себя самого деньги или 
достояние семейное; и наконец, тот, кто 
не подает милостыни бедным, имея к тому 
полную возможность, ибо избытки дает Го-
сподь для помощи бедным; если же этого 
кто достаточный не делает, то похищает 
собственность ближних и утаивает дар Бо-
жий.

Далее говорит Господь: Не лжесвидетель-
ствуй, или не клевещи на ближнего, ибо от 
клеветы, осуждения, пересудов, насмешек 
и лжесвидетельства люди весьма сильно 
страдают, лишаются доброго имени, со-
чувствия, бывают гонимы, притесняемы, 
лишаемы места служения и средств к жиз-
ни, а иногда, не имея сил вынести клеветы, 
сами себя лишают жизни. Из-за лжесвиде-
тельства и клеветы Сам Господь Иисус Хри-
стос доведен был до креста и смерти самой 
поносной. Ужасное зло – клевета! И святой 
царь-пророк молит Бога об избавлении его 
от клеветы: Избави мя от клеветы челове-
ческия, и сохраню заповеди Твоя (Пс. 118, 
134).

Почитай отца и мать, далее говорится. 
За почтение к родителям Господь обеща-
ет благополучие и долголетие в здешней 
жизни и блаженство вечное в будущей. Ро-
дителям мы обязаны жизнью и большей 
частью самим воспитанием, по крайней 
мере первоначальным, и, казалось бы, нет 
ничего легче и естественнее, как почитать 
родителей. А между тем на деле, особенно 
в нынешнее время, бывает нередко напро-
тив: дети тяготятся своими родителями, от-
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казывают им в должном почтении, грубят 
им и поносят их в лицо, ни за что считают 
их любовь, заботы и попечения, бывшие о 
них; не помогают им, не поддерживают их 
в бедности, старости и болезни. Но горе им, 
если не образумятся, – не добро им будет 
и в здешней жизни и вечная мука в жизни 
будущей. Досадители, – говорит апостол, – 
Царствия Божия не наследят (1 Кор. 6, 10).

Люби ближняго как самого себя, – гово-
рит заповедь, т. е. береги его, как себя бе-
режешь; желай ему того же, чего себе; по-
ступай с ним так же, как желаешь, чтобы 
поступали с тобой; молись за него так же, 
как за себя, за живого или за умершего; де-
лай для него что-либо доброе и полезное 
так же, как и для себя делаешь, ибо мы все 
– дети одного Отца – Бога, искуплены од-
ной кровью, чада одной матери – Церкви, 
ожидаем все общего царства.

Вот какие заповеди ведут в жизнь вечную! 
Юноша похвалялся, что все эти заповеди 
сохранил, но на поверку вышло, что далеко 
не достиг совершенства в исполнении их, 
ибо всем сердцем привязан был к богатству 
и, значит, не любил искренне ни Бога, ни 
ближнего, ибо Господь говорит да и опыт 
подтверждает, что невозможно работать 
Богу и богатству (Мф. 6, 24; Лк. 16, 13), как 
невозможно служить двум господам. Он 
отошел от Спасителя с печалью, когда Го-
сподь ради совершенства его предложил 
продать имение и раздать нищим, ибо ви-
дел, что оно связывало его душевные сто-
пы.

Господь поэтому и сказал, что трудно бо-
гатому войти в Царство Небесное – труд-
нее, чем верблюду сквозь игольные уши 
пройти. Но, что трудно и невозможно для 
людей, то удобно для Бога, ибо Бог может и 
богача сделать милостивым, как и есть мно-
гие из богатых истинно милостивые, и бога-
ча может сделать добродетельным и наслед-
ником Царства Небесного, если он не будет 
противиться воле Божией, а усердно будет 
исполнять ее. Вот вам и толкование. 

Святой праведный
Иоанн Кронштадтский 
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Лист - это жизнь, писатель - это ты.
Мы в детстве все просты, легки, несмелы,
Беззлобные храним в себе мечты,
В плохих делах с рожденья неумелы.

А мысли наши - это цвет чернил.
Его себе мы сами выбираем,
Те помыслы, что мы в себе храним,
На цвет чернил особенно влияют.

Все мысли светлые, как сочный стойкий цвет,
Для взора доброго красив он приятен,
А цвет невзрачный, бледный на просвет,
Совсем трудночитаем, непонятен.

Красивый почерк - добрые дела,
Наполненные мудрости и смысла,
Когда же ими наша жизнь полна,
То почерк аккуратный, ровный, чистый.

Но стоит только зло нам в жизнь впустить
Как буквы тотчас безобразны стали,
Слова не вяжутся, так невозможно жить,
В бездне греха, унынья и печали.

И вот душа твоя изнемогла,
Писать совсем уж не осталось силы,
А вместо строк - пробел и пустота...
В этот момент у Бога ты просила

О том, чтоб Он услышал и помог,
О том, чтобы простил все согрешения.
Узрел Господь раскаяния поток,
Послал на душу грешную прощенье.

И снова благодать свою послал,
Твой почерк уже чист и аккуратен,
А текст понятным, полным смысла стал,
Цвет у чернил насыщен и приятен.

Так будем же листы свои беречь,
Чтоб можно было сшить потом их в книгу,
Листы плохие можно только сжечь,
Хорошие же в Царство Божье внидут.

Послушница Анна (Акулякова)

 ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА

***
Листу бумажному подобна наша жизнь.
Вначале он нетронутый и белый,
Но вот уже и первые слова,
Написанные почерком несмелым.

Они простые, лёгкие совсем,
А дальше всё становятся мудрее,
Скрывают в себе смысл многих тем,
И делается почерк всё ровнее.

Но вот вдруг обрывается строка,
Слова твои разбросаны бессвязно.
Как будто бы чужая чья рука,
Здесь почерком писала безобразным.

И цвет чернил как будто бы не тот:
Невзрачный, блёклый и неподходящий,
Глядишь - совсем прервался слов поток,
Лист мятый стал, истрёпанный, прозрачный

Вот строки снова, будто без причин,
Из-под пера писателя ложатся,
Прекрасным почерк стал и цвет чернил,
Так аккуратно - можно любоваться!
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ДЕНЬ ЗНАНИЙ НА СОЛЬБЕ
НОВОСТИ

Сей мир - главным образом училище и 
место образовани душ человеческих 

Святитель Василий Великий

И снова монастырский двор перед Успен-
ским храмом полон детей. Повсюду бе-

лые банты и фартуки, веселые лица школь-
ниц и студенток, немного смущенные глаза 
первоклашек, радостные и отдохнувшие 
учителя. Праздник, посвященный новому 
учебному году, начался с молебна, где все 
просили благословения и помощи Божией 
на предстоящие труды.

Затем прошла торжественная линейка, 
которая по традиции открылась выносом 
флага Российской Федерации и пением 
гимна России.

К присутствующим обратилась игумения 
Еротиида, директор школы и колледжа. 
Матушка поприветствовала детей и учи-
телей, среди которых и батюшки, и сестры 
монастыря. Особенно поздравила перво-
классников с началом школьной жизни и 
выпускниц колледжа – молодых специали-
стов, которые сегодня делают первые шаги 
в профессиональной деятельности.

«Я желаю, чтобы каждый учебный день 
начинался с радости, с благодати Божией, 
чтобы каждое утро вы спешили на учебу, 
как в храм, торопились рассказать выу-
ченные уроки, встретиться с любимыми 
учителями, друг с другом встретиться. 
Таким образом всем нам вместе будет 
очень легко преодолевать любые трудно-
сти, решать непростые задачи. И потом, 

в конце учебного года, мы сможем с радо-
стью благодарить Господа за то, что по-
лучили в течение года. 

Слава Богу, это лето было таким жар-
ким, таким прекрасным! Столько благо-
дати Господь нам дал, чтобы мы могли 
отдохнуть, задуматься, подготовиться 
и вступить в следующий этап нашей жиз-
ни. 

Каждый из вас, дорогие ученики, уже пе-
реходит на следующую ступень. Кто был 
в первом классе, сейчас во втором, кто был 
во втором, сейчас в третьем, и так далее. 
И те, кто вчера были выпускниками, се-
годня уже стали молодыми специалиста-
ми. Мы с сестрами и всем педагогическим 
коллективом поздравляем молодых специ-
алистов -выпускниц Первого в России пра-
вославного колледжа. И очень надеемся и 
верим, что с Божией помощью вы принесе-
те большие плоды. 

Еще раз с Днем знаний! Радости вам, 
вдохновения, Божией помощи и духа разу-
мения, которого мы сегодня просили у Го-
спода на молебне. Бог в помощь!»      

Веселые инсценировки о школьной жиз-
ни представил коллектив школьного театра 
«На Сольбе» под руководством Гильвано-
вой Ольги Агзамовны.  После представле-
ния девочки подарили цветы Матушке и 
учителям.

С особенным волнением этот день ждали 
абитуриентки. Сегодня директор колледжа 
игумения Еротиида вручила им свидетель-
ства об успешном прохождении «Школы 
абитуриента» и они официально стали сту-
дентками Первого православного коллед-
жа!

И наконец, прозвенел первый звонок, 
ознаменовавший начало нового учебного 
года. Его дали ученица 11 класса Анастасия 
Гарусова и первоклассница Наталья Гажу, 
после чего все отправились на первый урок.

Поздравляем всех учеников и студентов, 
учителей и воспитателей! Пусть этот год 
принесет много ярких, положительных 
эмоций, интересных открытий, побед и 
достижений. С Богом в путь! 
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УЧАСТИЕ В ФЕСТИВАЛЕ КОЛОКОЛЬНОГО 
ЗВОНА В СМОЛЕНСКОЙ ОБЛАСТИ

31 августа в Смоленской области состо-
ялся первый Международный фестиваль 
колокольного звона «Александровский пе-
резвон». Мероприятие проходило в деревне 
Аржаники, на территории недавно возве-
денного храма в честь святого благоверного 
князя Александра Невского. 

Как сказал инициатор и один из органи-
заторов мероприятия Назаркин Сергей 
Владимирович: «Мы решили, что у нового 
храма должен быть новый праздник. Поче-
му Александровские перезвоны? В первую 
очередь, конечно, в честь князя Алексан-
дра Невского, а также в память о моем сыне 
Александре». 

Участниками фестиваля стали 10 звонарей 
из Московской, Смоленской и Ярославской 
областей, в том числе иеродиакон Роман 
(Огрызков) - руководитель Даниловского 
колокольного центра, Роман Первозван-
ский - звонарь Храма Христа Спасителя, 
Константин Гарин - звонарь Свято-Успен-
ского кафедрального собора города Смо-
ленска, и другие. В качестве участников 
были приглашены сестра Николо-Сольбин-
ского монастыря монахиня Евпраксия, сту-
дентка 3 курса Первого православного кол-
леджа Елизавета Колтунова и выпускница 
колледжа Даша Агеева.

После Божественной Литургии в храме 
отслужили молебен, испросив благослове-
ния Божия на это начинание. По соверше-
нии молебна организаторы мероприятия – 
благочинный церквей Гагаринского округа 
игумен Александр (Карпиков), глава Гага-
ринского района Грунин Владимир Вячес-
лавович, Назаркин Сергей Владимирович 
и Павловский Максим – произнесли напут-
ственные слова звонарям.

«Сейчас мы с вами услышим «голос рус-
ского Бога», - сказал отец Александр. - Так 
говорили малые народы Сибири, когда рус-
ские миссионеры воздвигали храмы, ко-
локольни, и на много верст простирался 
благовест перед началом богослужения. 
Когда Россия отреклась от Бога, в первую 
очередь советская власть пыталась за-

глушить этот голос, и уничтожала ко-
локола по всей стране. Сейчас возрожда-
ется традиция колокольного звона, храмы 
и колокольни воздвигаются даже в малых 
весях, звон простирается даже там, где 
никто не ожидает его услышать. И здесь, 
около храма Александра Невского сегодня 
мы проводим первый фестиваль колоколь-
ного звона».

После вступительных слов по всей округе 
разнеслись перезвоны колоколов. Можно 
было услышать самые разнообразные ме-
лодии. Звонари порадовали мастерством, и 
виртуозностью исполнения. 

Неожиданным сюрпризом стало высту-
пление специально приглашенной певи-
цы Анастасии Шаповаловой, исполнившей 
произведения русских и зарубежных клас-
сиков.

По окончании программы всем участни-
кам были вручены дипломы и подарки.
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«ВСЕГДА ВИДЕЛ Я ПРЕД СОБОЮ 
ГОСПОДА, ИБО ОН ОДЕСНУЮ МЕНЯ; 

ДА НЕ ПОКОЛЕБЛЮСЬ»

МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только Церкви, но и современного об-
щества. Ведь монахами и монахинями становятся обычные люди, которые живут среди 
остальных. И тем не менее монашество – это как бы другой мир со своей «философией», 
со своими правилами, законами и традициями, подчас не понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о про-
блемах современного монашества, поучения святых отцов и и современных проповедни-
ков многое другое – в нашей рубрике «Монашеское делание».

Как мы знаем из Ветхого За-
вета, пророк и царь Давид 

был просвещенным и святым 
человеком. В своих псалмах он 
пишет: «Всегда видел я пред 
собою Господа, ибо Он одес-
ную меня; да не поколеблюсь» 
(Пс.15:8). Пророк Давид видел 
своими духовными очами Бога, 
стоящего одесную его, и это по-
могало ему не поддаваться при-
ражениям греха. Царь Давид 
имел силу понимать Господа, 
ощущать Его, видеть Его таин-
ственным образом, и так, избе-
гая греха, он переходил к созер-
цанию Бога. 

Как видел Бога царь и пророк 
Давид? Чтобы этого достичь, 
необходима святость. Он про-
шел «начальную» стадию и со 
временем получил благодать 
и особую силу Божию, так что 
впоследствии мог удерживать в 
памяти и душе Его присутствие. 

Если бы мы имели такую па-
мять, такую возможность ви-
деть нашими духовными очами, 
что Господь всегда наблюдает 
за нами, слышит нас, понимает 
все, что происходит внутри нас, 
и, если бы мы помнили, что на-
ходимся в Боге и действуем в 
Нем, мы были бы крайне вни-
мательны и избегали бы греха. 
И благодаря этому уклонению 
от греха мы имели бы чистоту 
и достигли того, что смогли бы 
приблизиться к Чистейшему 

Богу! Какой страх был бы тогда 
в нашей душе, если бы мы мог-
ли созерцать Бога! 

Человек отклоняется от Божь-
его пути и идет путем греха и 
диавола, потому что не имеет 
силы понять и осознать, что Бог 
пребывает повсюду, что каждое 
действие и каждый помысел 
Ему известны, и что Он, Кото-
рый видит все, однажды станет 
ему Судьей. 

Нам следует ухватиться за 
эту мысль и удерживать в па-
мяти то, что Бог присутствует 
повсюду. Мы не можем пове-
сти себя непочтительно перед 
каким-нибудь важным челове-
ком, и мы не можем совершить 
грехи, которых стыдимся даже 
перед ребенком. Мы стесняем-
ся людей, потому что боимся 
опозориться перед ними, бо-
имся, что нас будут осуждать, 
мы не хотим упасть в их глазах, 
не хотим, чтобы они потеряли 
впечатление, которое у них сло-
жилось о нас. По своему чело-
векоугодию мы следим за тем, 
чтобы нам не совершить че-
го-нибудь плохого, потому что 
взираем на окружающих людей 
телесным взором и не хотим пе-
ред ними опозориться. Но если 
бы мы имели духовное зрение 
и видели бы Отца Небесного, 
Творца нашего, нашего Судью, 
подумайте, как внимательно 
мы бы тогда жили! 

Когда какая-нибудь страсть 
подталкивает меня отклонить-
ся от пути Божия, если я поду-
маю, что Господь меня видит, 
что я Его опечалю, что я опе-
чалю саму бесконечную Лю-
бовь, я остерегусь поддаться 
этой страсти. Следовательно, 
причина нашего отпадения от 
Бога заключается в том, что мы 
Его не видим. Страшная ошиб-
ка - жить в присутствии Божи-
ем и не видеть Его. Разумеется, 
природа Божия непостижима. 
Впрочем, благодаря знанию, 
которое Он нам дал, мы можем 
увидеть Его свойства, Его дей-
ствия как причину, чтобы при-
йти к Первопричине возникно-
вения всего, которой является 
Сам Бог. И с помощью такого 
размышления мы почувствуем, 
что Бог очень близок к нам, что 
мы стоим перед Ним. Мы не на-
деляем Его внешним обликом, 
потому что по Своей природе 
Он не имеет облика, но живем 
внимательно и с мыслью о том, 
что предстоим перед Ним всег-
да, и что на нас смотрит Его не-
дремлющее око.

Так и царственный пророк 
Давид говорил: «Вы боги и сы-
новья Всевышнего -  все вы» 
(Пс. 81:6). Это состояние есть 
нечто наивысшее. Те, кто спо-
добятся спасения, в иной жиз-
ни действительно будут жить 
как боги, не по естеству конеч-
но, но по благодати. Состояние 

Старец Ефрем Филофейский



СОЛЬБИНСКАЯ  ВЕСТОЧКА № 450 от 15 сентября 2024 г.
13

в ином мире будет таким, что 
спасенная душа будет насла-
ждаться блаженствами Божии-
ми с избытком. Так, если заржа-
вевший кусок железа попадет 
в сильный огонь, он раскалит-
ся, станет ярким как пламень 
и примет свойства этого огня. 
Так и спасенная душа вся пре-
вратится в свет, в блаженство, 
в счастье, потому что, хотя она 
и не познает сущности Божией, 
но станет соучастницей Боже-
ственных тайн. 

Бог по присущей Ему любви 
и милосердию, от преизбытка 
Своего, пожелал создать творе-
ния, чтобы удостоить их Своей 
Божественной благодати и сде-
лать их как бы малыми богами. 
От преизбытка Своей любви Бог 
создал ангелов и людей, чтобы 
они могли Им наслаждаться. 
Но и сколько других Его творе-
ний наполняют нас радостью и 
блаженством, приближая нас к 
познанию Бога, хоть и отчасти 
(1 Кор. 13:9-10). 

Давайте возьмем какой-ни-
будь скромный цветочек: мы 
чувствуем его благоухание и 
удивляемся, как такой аромат 
может находиться в столь ма-
леньком цветке, который скоро 
завянет и исчезнет. Если даже 
преходящие вещи Бог наделил 
такой благодатью, то невозмож-
но себе представить, какими 
неувядаемыми, неизменными 
и вечными окажутся творения, 
созданные Им в иной жизни, в 
Раю! И если все эти прекрасные 
творения, созданные Им в этом 
мире на земле и в ином мире, 
на небе, безгранично услажда-
ют душу людей и ангелов - све-
том ли, благоуханием ли или 
красотой - то какой Он Сам по 
природе Своей! Если от избыт-
ка Своего сотворил всё это, ка-
ким Он будет Сам? 

Однажды к одному богобо-
язненному учителю пришли 
простые деревенские жители, 
предполагая, что он сможет по-
говорить с ними о Боге, и ска-
зали ему:

- Учитель, хотим, чтобы ты 

сказал нам, что есть Бог. 
Он ответил: 
- Приходите завтра, я вам ска-

жу. 
Они пришли на следующий 

день, и он снова сказал: 
- Приходите завтра. Пришли 

- опять ничего. Так продолжа-
лось много дней. 

- Учитель, ты не скажешь нам 
в конце концов? 

- Даже если вы будете при-
ходить каждый день всю вашу 
жизнь и спрашивать, что есть 
Бог, я никогда вам не скажу, 
потому что Бог непостижим, 
непознаваем, необъясним, Он 
необъятен, Он над всем, Он 
превыше тех свойств, которые 
может нам дать утвердительное 
богословие. 

Наше предназначение, чада 
мои, не в том, чтобы жить здесь 
на земле изгнания, но чтобы 
наслаждаться благами, кото-
рые ожидают нас на небе. Здесь 
ристалище, здесь поле боя, и в 
соответствии с тем, как каждый 
из нас будет подвизаться, он бу-
дет приведен к жизни на небе. 
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Рай пуст, и он ждет, чтобы на-
полниться чадами Божиими. 

Ангелы тоскуют и ждут, ког-
да мы достигнем неба, чтобы и 
им получить успокоение (Рим. 
8:21-23). Ведь они тревожатся, 
как бы нас не уловили бесы, и 
чтобы таким образом они не 
лишились нас, своих братьев. 
Ангелы имеют превеликую лю-
бовь к нам. Если какой-нибудь 
человек Божий во время молит-
вы и общения с Богом исполня-
ется к Нему великой любовью, 
которая потом естественным 
образом распространяется на 
всех людей, то насколько боль-
ше любят нас ангелы, которые 
безгрешны, которые постоян-
но, непрерывно и бесконечно 
наслаждаются Богом и прини-
мают, говоря по человеческим 
меркам, «тонны» Божествен-
ной любви; они любят нас, бо-
рющихся здесь на земле с бе-
сами и со своими страстями. И 
ангелы тоже сражаются вместе 
с нами. Господь посылает их в 
помощь людям, которые пыта-
ются стяжать Его Царствие.

У каждого крещеного чело-
века есть ангел-хранитель, но 
также есть и бесчисленное ко-
личество ангелов, которые по-
могают душам, старающимся 
избежать греха. Велика лю-
бовь ангелов к нам. Они ждут 
нас там на небе. И они вместе 
с этим не перестают воспевать 
Бога, побуждаемые Им, потому 
что Он вдохновляет их на боже-
ственное пение, Он насыщает 
их Своим блаженством. Ангелы 
пребывают в восхищении перед 
беспредельным светом, от оби-
лия света они ничего не видят. 
Ангелы живут в этом блажен-
стве и говорят: «Почему бы не 
прийти сюда и людям, создани-
ям Божиим, образам Божиим, 
ради которых Господь сошел на 
землю, воплотился, был распят 

и пролил Свою Кровь! Зачем 
им попадать в Ад! Ад страшен!» 
Ангелы знают об Аде, потому 
что он полностью противопо-
ложен тому блаженству, в кото-
ром живут они. 

Все, кто находится на небе, 
в ином мире - и ангелы, и свя-
тые, - ведают о нашем состоя-
нии. Они знают наши мысли, 
знают о нас все и молятся о нас, 
потому что пребывают в реаль-
ности и видят теперь все явно, а 
не как в зеркале, как видим мы 
здесь лишь отчасти дела Божии 
и все, что касается Бога (1 Кор. 
13:12). Они познали это все на 
опыте, и, следовательно, они 
горячо желают, чтобы и мы не 
погибли. И когда мы согреша-
ем и сходим с пути, они не толь-
ко молятся за нас, но и глубоко 
переживают за нас. Если мы 
по любви переживаем друг за 
друга и расстраиваемся, когда 
видим, что у нашего ближнего 
плохи дела, и начинаем за него 
молиться, то тем более молят-
ся за нас святые и ангелы, ко-
торые знают со всей точностью 
о лукавстве бесов и о том, что 
такое Ад, и как легко попасть 
туда людям, живущим на земле 
в борьбе с искушениями. 

Бог есть наш Отец. Отец, име-
ющий такую заботу о нас, такую 
любовь, которую мы даже  не 
можем себе представить. Даже 
если собрать всех отцов мира, 
не получится создать отца, хоть 
в какой-то степени похожего на 
Отца Небесного! И если земной 
отец, с присущими ему челове-
ческими слабостями, прощает 
великодушно, то с какой не-
сравненной щедростью может 
прощать Отец наш Небесный! 
Не до семидесяти семи раз, как 
сказал Господь апостолу Пав-
лу, но бесчисленное количе-
ство раз семьдесят по семь! Все 

время Он нас прощает, каждое 
мгновение. 

И поскольку мы имеем такого 
Отца, нам не подобает робеть 
и бояться, нам следует про-
сить прощения и одновремен-
но чувствовать Его любовь и не 
оскорблять ее. Как мы не хотим 
расстроить любящего нас чело-
века, стараемся его не огорчать, 
так же невозможно огорчать 
нам Единого Бога Отца, Ко-
торый любит нас бесконечно 
больше! Будем стараться иметь 
это осознание любви Божией и 
повсеместного Его присутствия, 
и бесконечно и непрерывно об 
этом размышлять, ибо это есть 
истина и реальность. 

Время уходит, течет и остав-
ляет нас, и мы неуклонно при-
ближаемся к концу. Давайте же 
еще раз положим благое нача-
ло нашей жизни, будем следить 
за собой, откроем наши духов-
ные очи и будем видеть Бога. 
Давайте почувствуем, что мы 
живем, существуем, движемся 
и наполняемся жизнью в при-
сутствии Божием и Его объяти-
ях. 

Он наш Творец, Он наш Отец, 
Он наш Покровитель, Он лю-
бит нас в непостижимости Сво-
его естества. Мы творения Са-
мого Бога. А чтобы стать Его 
настоящими чадами, следует и 
нам жить подобающе, ступая 
путем Его заповедей, основыва-
ясь на наставлениях и послуша-
нии, идя по пути, намеченном 
нам нашими святыми отцами. 
И молитвами святого нашего 
Старца Иосифа да покроет нас 
всех Благодать Божия, чтобы 
нам иметь духовное созерцание 
Бога и не огорчать Его своей 
жизнью. Аминь. Буди.

Старец
Ефрем Филофейский 

«Искусство спасения»
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О МОЛИТВЕ

ОТОЗВАТЬСЯ НА СЛОВО БОЖИЕ

Вот еще момент, над кото-
рым следует задуматься. 

Очень часто нам оказывается 
трудно молиться, потому что, 
когда приходит время стать на 
молитву, мы стараемся найти 
в себе мысли, чувства, отноше-
ние, которые могли бы прине-
сти Богу как бы изнутри себя. И 
так часто оказывается, что мы 
пусты и можем лишь повторять 
все те же слова, те же речи, 
представлять те же образы, но 
сами мы - словно бесплодная 
земля.

Почему бы нам не вспоми-
нать почаще, что инициатива 
принадлежит Богу, что Он пер-
вый обращается к нам со Своим 
словом? Не в каком-то мисти-
ческом смысле, не каким-то ра-
зительным явлением каждому 
из нас в тот момент, когда мы 
решаем поставить себя в Его 
присутствие, - нет! Он говорит 
с нами в Евангелии - почему бы 
нам не отозваться?

Если мы берем в руки Еван-
гелие, будь то для систематиче-
ского, постоянного чтения или 

Митрополит Антоний Сурожский

открываем его случайно, изред-
ка, мы встречаемся с Богом во 
Христе, с Живым Богом, став-
шим живым Человеком, Кото-
рый обращается к нам, иногда 
непосредственно с заповедью, 
с советом, или объясняет что-
то, или просто предстает перед 
нами в полной Своей славе.

И мы можем посмотреть на 
Него и отозваться: отозваться 
или на Его слова, или на Его 
Личность. Это всегда можно 
сделать, и если мы честны - а 
честность не всегда легко най-
ти в себе, потому что нам при-
вычнее быть осторожными, - 
но если мы честны в строгом, 
беспощадном смысле, то спро-
сим себя: а как я отвечаю? как 
я отзываюсь?

Вот Христос идет к грешни-
кам, открывает им объятия, 
говорит с ними уважительно, 
нежно, вызывая в них к жизни 
всю таящуюся в глубинах кра-
соту… Как я на это отзываюсь? 
Как на вдохновение? Или как на 
вызов? Или я говорю: времена 

переменились, да и я не Хри-
стос? Слышу ли я Его или от-
страняю то, что Он говорит, со 
своего пути?

То же самое относится к сло-
вам Христовым: горит ли от 
них мое сердце? Просветля-
ется ли мой ум? Вдохновляют 
ли они меня? Или я остаюсь 
безразличным: о, я уже столь-
ко раз все это слышал, да, я все 
это уже знаю? Или я отшатыва-
юсь от тех или других слов?

И в зависимости от того, ка-
кова моя реакция, я могу ото-
зваться. Я могу ответить Го-
споду: спасибо! Ты коснулся 
во мне какой-то струны, и она 
запела, и теперь никогда не 
замолкнет во мне это ее звуча-
ние… Или: какой ужас! Ты, мой 
Бог, говоришь, а мне нечего от-
ветить, я лишь пожимаю пле-
чами… Или даже: какой ужас! 
Я отвечаю Тебе отрицанием 
сердцем, умом, поступками я 
говорю «нет!» Твоим словам 
или Твоему откровению…

Если мы так отзываемся на 
слова или образы, которые 
встают перед нами, мы всегда 
сможем извлечь из себя нечто 
в качестве молитвы - может 
быть, всего лишь вздох, стон, 
слезу или одно слово стыда 
или благодарности, радости 
или печали. Это может ока-
заться совсем кратким, но к 
чему длинные речи? Когда мы 
разговариваем с другом и пол-
ны ликования, или стыда, или 
горя, или радости - не важно, 
долго ли мы говорим, важ-
но, насколько правдивы наши 
сердца и наши слова. 

Митрополит 
Антоний Сурожский, 

«Не могу, Господи, 
жить без Тебя»
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